

令和 6 年 (2024 年) 3 月 15 日

第 171 号

日歯連盟広報

Pick Up!

第 150 回臨時評議員会

令和 5 年 12 月 7 日 (金) に行われた第 150 回臨時評議員会において、次期日本歯科医師連盟参議院比例代表選挙候補者として比嘉奈津美氏が推薦候補者に決定した (2 面に関連記事掲載)。



編集・発行人 近藤晴彦
年 6 回発行 (奇数月の 15 日)
定価: 1 部 105 円・年間 630 円 (税・送料共)
購読料は日歯連盟会費に含む

発行: 日本歯科医師連盟 〒102-0073 東京都千代田区九段北 4-1-20
TEL: 03-3262-8644 FAX: 03-3263-0345 E-mail: jdpcf@jdpcf.jp

日歯連盟ホームページ <https://www.jdpcf.jp/>



令和 6 年能登半島地震により犠牲になられた方々に謹んで哀悼の意を表するとともに、被災された皆様に心よりお見舞い申し上げます



比嘉なつみ参議院議員

また予算も次年度 17% 増という
ことが決定しておりますが、精
査してみると実際には、予算が
上手に活用されていない部分も
あることがこの 2 年で見えてき
ました。例えば「8020 運動・
口腔保健推進事業」には都道府
県、市町村が使える予算はありま
すが、地方自治体や歯科医師会に
周知されていないこともあり、多
くの要件があるなど、使い勝手の
問題があります。そこで令和 4 年
までは「フッ化物洗口を実施して
いる市町村」という要件があったの
を厚生労働委員会の質問で申し入
れをした結果、その要件が緩和したり、予算
も国が 1/2、地方自治体が 1/2 という負
担を「1/2 相当定額」と地方自治体が完全
に 1/2 の額を出さなくてもよいシステムに

参議院議員 比嘉なつみ

組織代表が語る!



令和 3 年 10 月に繰り上げ当選し、
現在は厚生労働委員長をはじめ多
方面で精力的に活動されている比嘉
なつみ参議院議員 (歯科医師) にお話
をうかがった。本連盟の顧問も務め
ている比嘉氏には、組織代表という
立場で現在までの活動、また今後の
抱負について語っていただいた。

(聞き手: 米山ゆき子 広報委員会委員)

に立てるよう、結果が残せるようさらに頑張ら
なくてはならないと強く感じました。
現在、全国には 29 歯学部がありその 8 校が女
子学生 5 割以上という中で、これから増加して
くる女性歯科医師にどう活躍してもらうか、国
が進める少子化問題、女性の働き方の政策に加味
しながら女性歯科医師の活躍を進めていきます。
今後、この超高齢社会で歯科医療の必要性が
高まる中、現在の歯科医師数ではカバーできな
いことも予測されているため、エビデンスを持
って国に説明し、歯科医師国家試験の在り方も
検討する必要性を関係者と意見交換を行ってま

現在の抱負
繰り上げ当選をさせていただき 2 年 4 か月が
過ぎ、衆議院議員 2 期の経験を生かして多くの
衆参国議の先生方と連携のもと仕事をし
てまいりました。
昨年末、診療報酬改定に向けて国民歯科問題
議員連盟会長をされている関口昌一参議院議員
のもと、事務局長として厚生労働大臣、財務大
臣への申し入れや、医療職種国会議員でつくる
カトリア会では岸田総理大臣にプラス改定をお
願ひして、+0.88 という小さな数字ではあり
ましたがマイナス改定を回避する
ことができました。日本歯科医師
会、歯科医師連盟、多くの賛同し
てくださる国会議員のお力添えの
結果です。

変えることができました。衛生士の復職支援
に関する予算もこの数年動かせてなく、令和
5 年度も公募期間が過ぎていたものを二次募
集の流れをつくり 4300 万円動かしました。
まだまだ使える予算の内容を精査してモデル
ケースを示し、有効活用し、成果のあがる環境
を提供できるように努めたいと思います。
そして、衆議院時代のことではありますが私
が関わり予算を獲得してきた沖縄県の 1 万人
アリーナで昨年 FIBA バスケケットボールワ
ールドカップ予選が華々しく開催されたことは政
治に携わる者として心から嬉しく、皆様のお役



聞き手: 米山ゆき子委員

あらゆるエビデンス構築のためには、大学や
学会との連携を強くする必要があり、学術大会
抄録は宝の山でそこからの発信が政府を説得す
る大きな力になります。研究から物事を動かす
というスタートアップ政策に関わってきた経験
から力を入れていきたいと思っています。

また骨太の方針という国家戦略の基本骨格に
は、国民歯科問題議員連盟を開催し自民党国会
議員の先生方に歯科医療の重要性をさらに理解
し深めていただき、国民皆歯科健診をはじめと
する歯科に関する記事を継続して行う努力をし
たいと考えます。

国民皆歯科健診について

「生涯を通じた歯科健診 (いわゆる国民皆歯科
健診)」という文言が骨太の方針に記載され、そ
の実現に向けた歯科関係の予算が、国民の健康
増進に欠かせないものであるということをご政府
も理解しているものと考え、歯科医療関係
者の地位向上のひとりの証であります。
しかし現実的には、皆健診がすぐに始まるわ
けではないため、引き続き「歯科口腔保健推進法」
の改正により労働安全衛生法等の充実に向けて
の働きや、ライフステージにあった制度づくり
を進めてまいります。

妊婦の歯科健診は、自治体により積極的に行
われているところもありますが、もっと進めたい
と思います。以前なら出生直後に亡くなるこ
との多かった超未熟児や生まれつき病気を持っ
子どもなどの命が、高度医療施設整備が進むに
つれ救われるようになり、生後数か月ほどで在
宅医療に移行する「医療的ケア児」は 2005
年約 1 万人が 2019 年には約 2 万人となっ
ています。妊婦の口腔内環境を守ることで低体重
児、早産のリスクを下げるという意味でも進め



水道もなく、教室
は暗く、ヤシの木
の下での抜歯です。
当初は小学校 1 校
でしたが、中学高
校と 5 校も友人が
開校し、年に 2 回
ほどカンボジアを
訪れていました。
私が単独で始めた
ボランティアです
(2 面に続く)

ていくべきだと考えています。
皆健診は、歯科医療機関への受診を進めるも
のであり、口腔内の状態をチェックするための
唾液検査キットや AI 写真検査も有効です。実
際に「歯周病等スクリーニングツール開発支援
事業」簡易検査の開発のための予算も活用され
ています。国民の口腔内を一人ひとり健診す
ることが理想ではありますが、簡易キット等も
大きな役割を担うものと考えます。
また、皆健診の必要性を企業や地方自治体に
理解してもらい説得するためのデータの収集や
分析解析のための予算も準備されており、医科・
歯科大学、学会とモデル事業の拡大を行い、各
方面から皆健診を進めてまいりたいです。

歯科医師として卒後の経験や 想いを語ります

歯科医師として私が初めて勤務したのは、沖
縄の離島久米島の診療所でした。1980 年代、
島の人口 1 万人以上に対し歯科診療所は二か所
のみで、院長や技工士、衛生士とともに毎日夕
食を摂り、豊かな自然と島の優しい人々の中で
臨床の経験を積んでいきました。毎日数多くの
患者さんを診るなど、のどかな生活でした。
その一方で、離島の抱える諸問題を身を持って
感じました。医療、学校、交通、物流などの
定住条件の整備。また観光化していく中での自
然との共存、農水産物の台風との戦い、等々で
ありました。2 年ほどの離島勤務の後、自ら開
設者となり仕事をしていく中で、友人がカンボ
ジアに学校を創り、カンボジアまで歯科ボラン
ティアに通うようになっていきました。電気も



広報委員
田代 高志

まずは、このたびの能登
半島地震によりお亡くなり
になられた方々に深く哀悼
の意を表しますとともに、被
災された方々に心よりお見
舞い申し上げます。また、被
災地の 1 日も早い復興をお
祈りいたしております。能
登半島北東部では 2020
年 12 月から地震活動が活
発化しており、2022 年
6 月 19 日にマグニチュード
(M) 5.4 (最大震度 6 弱)、
翌 20 日に M 5.0 (最大震度
5 強) の地震が発生するな
ど、2022 年 12 月 1 日か
ら 2022 年 7 月 8 日まで
に震度 1 以上を観測した地
震が 183 回発生したそう
です。地元では、未だに余
震が続き、降雪や寒さで厳
しい避難所生活を強いられ
ていることを思うと胸が痛
みます。いちはやく現地で
口腔ケアや治療にあたり
おられる歯科医師の先生方
には頭が下がる思いです。地
震列島といわれる日本で
は、いづこで大地震が起
こるか分からない状況の中
日頃から有事に備えること
がとて大切であると改めて
感じています。2024
年は 60 年に一度の甲辰 (き
のえたつ) の年で、陰陽五
行説によると「甲」は草木
の生長を表し、植物が成長
するように勢いを増して増
えていくという意味があり、
吉祥を表す辰 (龍) ととも
に縁起がよく、昨年まで努
力してきたことが実を結ぶ
年、とも言われます。ぜひ、
この「暦」にあやかって、
これからは明るい話題の多
い年になるよう心より願っ
ております。



担当した広報委員とのショット

「面白く、少しも時間に余裕があれば可能な限り母と一緒にいることにしています。そこでエネルギーをもらっています。興味に関してはブリアサヴァランの『美味礼賛』に共感し、一人の身体と精神を支えるのは食である」という、歯科にも通じる言葉ですが、人類の豊かさは食にあると考へ得た多くのワイン、チーズ、日本酒等のライセンスを上手く使っています。あまり時間に余裕のない中でも、泡盛の新製品の開発に意見や、海外への輸出に向けアドバイスをしています。趣味とは、心から楽しめることなのだと思感し、まだまだ勉強することは多くあります。(令和6年2月29日取材)

「一面からの続き」だが、数年後には歯科医師、衛生士、そして友人の心臓専門の医師も同行するなど、充実したものになっていきました。私は「優しさの押し売り」という表現をして行動していましたが、現地の子ども達からたくさんエネルギーをもらっていました。そして最近、私が抜歯をした小学生が自分も白衣を着る仕事をしたいと、医療人を目指すために進学するという話を最近耳にしました。時は流れ、私は今またエネルギーをもらっています。私の生まれ育った地は、米軍関係者、中国人、インド人、フィリピン人、そして南米移住から戻ってきたチリ、アルゼンチン、ボリビア、ペルーの2世3世が多く居る、多国籍の患者さんを診てきました。アマルガムのなじみ具合の良さ、シルバーポイント根充のデンタルでのキラキラ感。そして、そのあたりから日本の医療の素晴らしさと世界に冠たる日本の国民皆保険制度を意識するようになり、この制度を守るためにも口腔内の健康の重要性を感じていたのかもしれない。

休日の過ごし方、趣味について

休日、政治に携わってからはあまりないと感じています。「今週空いている時間はないですか？」とアポイントがどんどん入ってきますし、まったく何も予定のない休日は無いに等しいです。しかし、少しでも時間に余裕があれば可能な限り母と一緒にいることにしています。そこでエネルギーをもらっています。興味に関してはブリアサヴァランの『美味礼賛』に共感し、一人の身体と精神を支えるのは食である」という、歯科にも通じる言葉ですが、人類の豊かさは食にあると考へ得た多くのワイン、チーズ、日本酒等のライセンスを上手く使っています。あまり時間に余裕のない中でも、泡盛の新製品の開発に意見や、海外への輸出に向けアドバイスをしています。趣味とは、心から楽しめることなのだと思感し、まだまだ勉強することは多くあります。(令和6年2月29日取材)

第150回臨時評議員会

令和5年12月7日(木)午後1時より、ベルサール九段(東京都千代田区)において第150回臨時評議員会が開催され、事務局より評議員総数73名中、出席72名、欠席1名の報告を受け、山下議長(新潟県)、佐藤副議長(東京都)のもと「次期日本歯科医師連盟参議院比例代表選挙候補者の決定について」審議が行われた。



第150回臨時評議員会



太田会長

村岡宜明副会長の開会の辞によりはじまり、議事録署名人に森永和男評議員(茨城県)と小山茂幸評議員(山口県)が指名された。【会長挨拶(要旨)】太田謙司 会長 前回の評議員会で第27回の参議院選

挙に組織代表を出して戦うというお墨付きをいただいた。その後選考委員会で諮問をおこない、お一人の方の答申をいただいた。今日、

【来賓挨拶(要旨)】高橋英登 日歯会長 こんにちは。連日連夜、太田会長と一緒に必死に診療報酬プラス改定となるよう努力している。医療機関等のキャッシュレス支払いについての取組(ペイライト、バイステラ)も進めている。歯科医療機関経営における電気代等物価高騰調査によると、歯科医療は疲弊しているが改善するよう努力する。また保険診療ではPEEK(ポリエーテルエーテルケトン)が保険収載された。この材料は非常



高橋日歯会長

【国会報告(要旨)】山田宏 参議院議員 11月9日参議院厚生労働委員会にて質問をさせていただいた。1つめはマイナ保険証導入に伴い、来年秋から紙の保険証は廃止ということであるが、武見厚労大臣からは来年秋以降も最大1年間、現行の保険証が使用可能との回答があった。診療報酬改定に関してマイナ改定はあり得ず、プラス改定幅が最低でも4%以上の確保を要望した。国民皆歯科健診については来年の

【国会報告(要旨)】山田宏 参議院議員 11月9日参議院厚生労働委員会にて質問をさせていただいた。1つめはマイナ保険証導入に伴い、来年秋から紙の保険証は廃止ということであるが、武見厚労大臣からは来年秋以降も最大1年間、現行の保険証が使用可能との回答があった。診療報酬改定に関してマイナ改定はあり得ず、プラス改定幅が最低でも4%以上の確保を要望した。国民皆歯科健診については来年の



山田参議院議員

【国会報告(要旨)】山田宏 参議院議員 11月9日参議院厚生労働委員会にて質問をさせていただいた。1つめはマイナ保険証導入に伴い、来年秋から紙の保険証は廃止ということであるが、武見厚労大臣からは来年秋以降も最大1年間、現行の保険証が使用可能との回答があった。診療報酬改定に関してマイナ改定はあり得ず、プラス改定幅が最低でも4%以上の確保を要望した。国民皆歯科健診については来年の

【報告】一般事務報告・会員数報告が浦田健二理事長から、会計現況報告が神田晋爾副理事長からなされた。その他として浦田理事長より、地方創世臨時交付金の各都道府県の交付状況について、医療機関への支援に関する「重点支援地方交付金」の活用について、国民皆歯科健診の実現を求める都道府県・市町村議会からの意見書、各都道府県の金銀パラジウム合金材料購入価格状況、デンタルミーティングの今後について報告があった。

【報告】一般事務報告・会員数報告が浦田健二理事長から、会計現況報告が神田晋爾副理事長からなされた。その他として浦田理事長より、地方創世臨時交付金の各都道府県の交付状況について、医療機関への支援に関する「重点支援地方交付金」の活用について、国民皆歯科健診の実現を求める都道府県・市町村議会からの意見書、各都道府県の金銀パラジウム合金材料購入価格状況、デンタルミーティングの今後について報告があった。

【報告】一般事務報告・会員数報告が浦田健二理事長から、会計現況報告が神田晋爾副理事長からなされた。その他として浦田理事長より、地方創世臨時交付金の各都道府県の交付状況について、医療機関への支援に関する「重点支援地方交付金」の活用について、国民皆歯科健診の実現を求める都道府県・市町村議会からの意見書、各都道府県の金銀パラジウム合金材料購入価格状況、デンタルミーティングの今後について報告があった。



比嘉参議院議員

【評決】挙手多数につき可決確定した。【比嘉奈津美氏 所信表明演説(要旨)】この決定を重く受け止める。私は歯科医師であり、歯科医師の皆様の思いを背負って仕事をしたい。今年2年間参議院議員を務めているが、その前は2期衆議院議員を務めた。先生方が望む事を会にあげていただき、会がそれを我々に伝えていただき、それを達成していく形をとっていきたく思っています。我々が国民の健康にだけ関与しているかという事を伝えていくことが私の使命だと思っている。私は純粋に歯科界のために仕事をしたいと思っている。先生方から沢山の意見と、力強いご支援をお願いしたい。

議事

【議事】第1号議案 次期日本歯科医師連盟参議院比例代表選挙候補者の決定について 浦田理事長より比嘉奈津美氏を令和7年7月に実施が予定される第27回参議院通常選挙(比例代表)における本連盟推薦候補者とする事についてご審議をいただきたく説明があった。

協議

【協議】(1)時局対策 執行部からの提案なし (2)その他 執行部からの提案なし 大越壽和副会長の挨拶で閉会となった。

Advertisement for 'Health Science' (健康科学) 3rd edition. Targeted at dental students. Includes author list (小松崎明, 藤井一穂, etc.), price (4,500 yen), and publisher (ISSEI) information.

第6回 政治セミナーを開催

政治に関する素養を強化することを目的に令和2年から始まった本セミナーの6回目が、令和6年2月9日(金)午前11時からベルサール飯田橋駅前(東京都千代田区)において開催された。参加者は、都道府県歯連盟から97名・歯科関係団体から11名、他39名の総勢147名。講師と講演の概要は以下の通り。途中、自民党選挙対策委員長の小淵優子衆議院議員も挨拶と激励に訪れた。

混迷する自民党の派閥崩壊
岸田政権の行方
政治ジャーナリスト
後藤謙次氏



後藤謙次氏

指導・監査と金バラ問題への対応について
参議院議員
上月良祐氏

過去に自殺者が出ている指導・監査については、手続が不透明で指導官の広過ぎる裁量権を背景とした密室内の一方的な権力行使になっていないか、疑義を呈すると共に、指導の根拠



上月良祐氏

が健保法73条で包括的に記されているのみで複雑な通知・内閣で細かく縛られている実状に、「法律に基づく行政」が的確に執行されているか疑問を投げかけた。更に、高点数による選定法の問題点を指摘。徹底した透明化と手続きの適正化を図ること併せて法律と政省令の整備が必要と訴えた。そして現状では「全例で弁護士同席・録音」することが身を守る術と語る。一方、業界に対しては厚労省との継続的協議と定期的実態調査など体系的な防御策が必要とし、行き過ぎた指導・監査が行われた場合の情報提供を呼びかけた。

平成31年頃から顕在化した金バラ問題については、変動幅にかかわらず年4回随時改定する方式に改善されたが、告示価格と実勢価格の乖離を減らすには本改定のみが、実質的に意味がある」と強調。本改定の前



福岡資麿氏

年9月に行われる材料等の「実勢価格調査」が最も重要につき「調査対象に選ばれたら必ず回答することが歯科界のため」と進言した。様々な課題に全力で取り組む上月議員。医療の懸案に対しても真正面から向き合ってきた姿勢に大いに励まされた講演であった。



福岡資麿氏

最初に自民党の現状、世間を混乱させていることをお詫びすると述べた。現在、政治刷新本部幹事長代理として、自民党が生き残っていくため国民の信頼回復に向けて努力していると語った。これまでに厚労部会長を2回務めさせていただいたが、これは稀なこと、その度に歯科医師会の方にお導きいただき感謝しているとお礼を述べた。

最後に、職域代表の御一方は非常に頑張っておられる。それと同時に各選挙区出身の国会議員のご意見が非常に効果的である。ぜひ、選挙区国会議員と仲良くしていただき国会での発言に繋いでいただきたいと思います。

日本歯科医師連盟顧問・参議院議員
山田 宏氏



山田 宏氏

冒頭、日頃の絶大なる支援に対する御礼を述べられ、今回の収支報告書不記載問題について説明、謝罪後、これからの仕事でお願いしたいとした。

診療報酬改定においては財務省主導である財政制度等審議会の影響が特に強く、最終は政治で決着すると重ねて述べ、これから国会内の各委員会において、歯科についての発言をより増やしていかなければならないと語った。

また政治はタイミングが重要である点を強調し、国民皆歯科健診については、国民皆歯科健診については、引き続き骨太の方針をより充実させ、突破口として令和7年度からのモデル事業を将来は全数健診に繋げたい。また、歯科衛生士不足の歯科技工士の地位の問題にも触れ、この国民皆歯科健診の活用をこれらの問題解決にも繋げていきたい。その他、災害時の歯科医療については、デンタルカーの活用を挙げ、普段は無歯科医師地区で活用してはどうかと提言した。

最後に、「自民党スポーツ歯科を支援する議員連盟」の活動をより拡大していきたいと締め括った。

日本歯科医師連盟顧問・参議院議員
比嘉奈津美氏



比嘉奈津美氏

「繰り上げ当選させていだいてから2年3か月が経ち、歯科界のためにやるべきことがいろいろと見えてきた」と述べた上で、歯科衛生士の復職支援について九州地区では初めて予算がついた。これから地方の方々もモデルケースを作り皆さまにお伝えしたい」と語った。また国民皆歯科健診については、法改正をしながらライフステージにあった健診を一つずつ行っていくとし、妊婦健診の義務化にも取り組んでいると報告した。さらに学校歯科や産業歯科などの様々な分野で安心して活躍できるようにという誇りをもって仕事をできるような環境づくりに努めていきたいと今後の意気込みを語った。

2月に行われた京都市長選挙で自民党、立憲民主党、公明党、国民民主党が推薦した元官房副長官の松井孝治氏が初当選したことに對する謝意が示された。また、今回の様々な問題に対して自民党政治刷新部

自民党選挙対策委員長
衆議院議員
小淵優子氏

日本歯科医師連盟顧問・参議院議員
小淵優子氏



小淵優子氏

「繰り上げ当選させていだいてから2年3か月が経ち、歯科界のためにやるべきことがいろいろと見えてきた」と述べた上で、歯科衛生士の復職支援について九州地区では初めて予算がついた。これから地方の方々もモデルケースを作り皆さまにお伝えしたい」と語った。また国民皆歯科健診については、法改正をしながらライフステージにあった健診を一つずつ行っていくとし、妊婦健診の義務化にも取り組んでいると報告した。さらに学校歯科や産業歯科などの様々な分野で安心して活躍できるようにという誇りをもって仕事をできるような環境づくりに努めていきたいと今後の意気込みを語った。

また、4月28日に補選予定の島根1区(細田前衆議院議長長の死去に伴う)、長崎3区(谷川弥一衆議院議員の議員辞職に伴う)、東京15区(柿沢未途氏の辞職に伴う)の説明がなされた。また、日歯連盟広報紙での高橋会長(日歯)太田会長(日歯連盟)との鼎談記事に対して感謝を述べた。

また、今回の様々な問題に対して自民党政治刷新部

同窓会・校友会長との 第1回参与会議を開催

令和6年2月15日(木)午後2時から歯科医師会館において、全国29歯学部・歯科大学同窓会・校友会長で構成される参与会議が開催され、歯科界の諸課題について幅広い視点から意見交換が行われた。併せて山田・比嘉顧問の国政報告、高橋日歯会長の時局講演も催され、歯科大学を含めた



業界の懸案解決には政治の力も重要なこと・勤務医や大学関係者にも日歯に入会してもらい組織力を高める必要があること等について理解を求めた。

歯科医師約11万人のうち、日歯会員は約6万5千人、日歯連盟会員は約5万人であり歯科医師全体からみた組織率はそれぞれ6割と4.5割にとどまり、その割合は年々低下しているのが現状。大学教育、国家資格の認証、医療は全て国策として管理されている。歯育機関・医療現場の声は政策に反映させるためには、同窓会・校友会も含めた歯科界が一丸となって対峙する必要があることを多くの同窓会・校友会長にご理解いただく機会となった。

- 【参与(同窓会・校友会会長)一覧】
- 北海道大学 会長 長谷川 隆
 - 北海道医療大学 会長 渡邊 隆
 - 岩手医科大学 会長 三浦 浩
 - 東北大学 会長 奥野 浩
 - 明海大学 会長 明海 浩
 - 日本歯科大学 会長 日本 浩
 - 東京歯科大学 会長 東京 浩
 - 日本歯科大学 会長 日本 浩
 - 日本歯科大学 会長 日本 浩
 - 昭和大学 会長 昭和 浩
 - 鶴見大学 会長 鶴見 浩
 - 神奈川歯科大学 会長 神奈川 浩
 - 松本歯科大学 会長 松本 浩
 - (代理出席) 原田 浩
 - 新潟大学 会長 新潟 浩
 - (代理出席) 鈴木 浩
 - 朝日大学 会長 朝日 浩
 - 愛知学院大学 会長 愛知 浩
 - (代理出席) 木村 浩
 - 大阪大学 会長 大阪 浩
 - 大阪歯科大学 会長 大阪 浩
 - 岡山大学 会長 岡山 浩
 - 広島大学 会長 広島 浩
 - 徳島大学 会長 徳島 浩
 - (代理出席) 小寺 浩
 - 九州大学 会長 九州 浩
 - 九州歯科大学 会長 九州 浩
 - 福岡歯科大学 会長 福岡 浩
 - 長崎大学 会長 長崎 浩
 - 鹿児島大学 会長 鹿児島 浩
 - 以上 28名

MTA系覆髄+裏層材
ネオホワイトピュア® 配合

D-Cavios® MTA
DIRECT PULP CAPPING

D-キャビオス® MTA
医療機器認証番号 304ADBZX00054000
歯科用覆髄材料(歯科裏層用高分子系材料)
管理医療機器

カタログPDF
1.5g入シリンジ 1本
先端チップ 15本
標準価格 6,500円

〒150-0012 東京都渋谷区広尾3丁目1番3号
Tel. 03-3400-3768(代) Fax. 03-3499-0613
LA2311

「ネオホワイトピュア」は太平洋セメント株式会社の登録商標第 6125963 号です。

ネオ製薬工業株式会社

日本歯科医師連盟・大阪府歯科医師連盟 共催

政治セミナーを開催

令和5年11月5日(日)、大阪府歯科医師会会館大ホールにおいて、標記政治セミナーが開催された。

ホールには日歯連盟、大阪府歯連盟、兵庫県歯連盟、京都府歯連盟、奈良県歯連盟の他、大阪府歯科技工士連盟、大阪府歯科衛生士連盟から300名を超える参加者を迎え、盛会となった。

指導監督と金ハラ問題への対応について
自由民主党副幹事長
参議院議員 上月良祐氏



上月良祐氏

まず、「我が国の国民皆保険制度は、重要な社会インフラの一部ともなっており、この制度をサステイナブルなものにしなければならぬ」と述べた。しかしながら、歯科診療所レセプト一軒当たり点数が、右肩下がりになっている理由は、集団的個別指導が相対的割合で決められている事であるとした。この制度は医療費抑制の為に考えられたものであり、歯科が萎縮する根底はここにある。また、高圧的な指導医療官による個別指導においては、弁護士同席録音を必ず行うべきであると語った。

二年に一度の実勢価格調査が特に大事であると述べた。最後に「指導から監査」ことによっては取り消しといった重大な判断を行っていく上で、裁量権の逸脱や濫用、あるいは不適切な権限の行使が横行しているのではないかと。今後も歯科医師連盟から国会議員を通じて、この問題をもっと国に働きかけるべきである」と締め括った。

日本の国力を強くするとき
経済安全保障担当大臣
内閣府特命担当大臣
衆議院議員 高市早苗氏



高市早苗氏

冒頭で、口腔内を清潔に保つことと健康長寿の結びつきについて述べられた。その後、時局について「外交力、防衛力、経済力、技術力、情報力の五つを国力と位置付けて、日本の総合的な国力を強くする時期にきている」と語った。

日本が直面する重要課題と
自由民主党幹事長
衆議院議員 茂木敏充氏



茂木敏充氏

要としない核融合による発電をはじめとした、日本企業が有している優れた技術の開発研究をバックアップしていく」との見解を示した。

ザ・選挙情報!

投票日	選挙名	都道府県
3月24日	熊本県知事選挙	熊本県
4月28日	衆議院議員補欠選挙 (東京15区、島根1区・長崎3区)	東京都、島根県、長崎県

山形県 スポーツマウスガードの推進に関する請願書が県議会で採択

全国初

児童・生徒のスポーツ外傷を予防する取り組みとして山形県歯科医師会(土門宏樹会長)は、令和5年11月、同県議会の森田廣議長ならびに吉村美栄子知事にスポーツマウスガードの推進に関する請願書(要望書)を提出した。

これを受けて12月の県議会において遠藤寛明県議からその必要性等に関する質問がなされ、県教育長は「県歯と連携し普及推進を図る」と答弁。また、知事は「学童・生徒の口腔と頭部を守る重要な装置」との認識を示した。

そして同月末、本請願書「スポーツ活動に励む児童・生徒へのマウスガード推進について」および、国への「生涯を通じた国民皆歯科健診の実現を求める意見書の提出について」が定例県議会で審議され、全会一致で採択・可決した。

山形県の取り組みがひとつの契機となりスポーツ歯科学が広く応用され、多くの児童・生徒やアスリートの健康が担保されることを強く願う。

日歯連盟広報171号特別付録

診療室に貼ってご利用ください!

お口の健康は ちょへん大切

歯周病を防ぐため
歯科医院での定期的な
プロフェッショナルケアが重要です

「歯科医でない「歯科議員」が挑む!

参議院議員 山田 宏

診療報酬改定は「政治」

今回の診療報酬改定率をめぐる財務省との厳しい攻防で、改めて歯科にとっての政治の重要性を認識した。今回の攻防は、昨年6月の「骨太の方針」での診療報酬に関する書き振りが始まった。「物価高騰や賃金上昇を踏まえた必要対応」を多くの議員が求めたのに対し、財務省は「患者や利用者負担への影響を踏まえ」との文言をちらちら盛り込んだ。

10月の総理の所信表明では「高齢化等による収益の増加をもって処遇改善につなげる」とゼロ改定を強く匂わせ、11月には財務省がこれまで前例のない自治体からの医療情報の収集を行い、その中の数字をもとに財政審でマイナズ改定を主張させた。

その不穏な動きに対し、私は3%プラスを主張する厚労省を後押しするため、11月9日の厚労委員会での質問に立ち「最低でも4%のプラスを」と主張した。しかし財務省との差は最後まで埋まらず、医師会代表の羽生田議員も12月5日の厚労委員会でも「7%以上」とさらにハードルを上げた。終盤の時点では厚労省は1.5%、財務省は0.25%と歩み寄ったが、主張の差は埋まらず最後は岸田総理が0.88%と決めた。

このように診療報酬改定率は、最後は総理の「政治判断」となる。そして総理の「政治判断は財務省や厚労省の理屈だけで決めるのではなく、何度も行われた党内の政調全体会や厚労部会等の議論の雰囲気、各議員の主張や熱意、賛同議員の数などが大きな影響を与える。今回の党内の雰囲気「医療を潰すな」「大幅なプラス改定を」との危機感一色になったことが、総理の最終判断に大きな影響を与えたことは間違いない。

各地の歯科医師連盟の皆さんが、各級議員に歯科の実情と重要性を訴えて選挙応援に力を尽くしてこられたことが、今回の成果にもつながった。適正な診療報酬を獲得するには、政治で国を動かすしかない。黙っていて適正な価格が自然に「天から降ってくる」ものではないのだ。

特集記事掲載のため今号の比嘉なつみコラムはお休みします。

医歯薬出版 ● 出版案内

医歯薬出版株式会社 〒113-8612 東京都文京区本駒込1-7-10 TEL.03-5395-7630 FAX.03-5395-7633 https://www.ishiyaku.co.jp/

象牙質知覚過敏症

目からウロコのパーフェクト治療ガイド 第4版

富士谷 盛興 編著

知覚過敏を主訴とする患者さんへのパーフェクトな治療ガイド、7年ぶりの改訂で最新に! 第3版の時点(2017年)からリニューアルされた製品も含め、現在容易に入手できる知覚過敏抑制材ほぼすべてを収載。

■A4判変 / 92頁 / カラー ■定価 4,290円 (本体 3,900円+税10%)
■ISBN978-4-263-44697-3

義歯治療

こんなときどうする? 診療室・訪問現場で困ったときのセオリーとポイント

水口 俊介・戸原 玄 監修
竹前 健彦・並木 千鶴
今田 良子 執筆

義歯治療で、「こんなときどうする?」を解決するための理論とポイント集。辺縁封鎖、咬合採得、レストの調整、リライニング……義歯製作のためのセオリーを活用しつつ「動かない義歯」を目指します。

■B5判 / 112頁 / 2色刷り ■定価 5,940円 (本体 5,400円+税10%)
■ISBN978-4-263-44698-0

歯科医療安全管理マニュアル

一般社団法人日本有病者歯科医療学会
今井 裕・栗田 浩 編

有病者歯科医療学会編集による、歯科医療安全管理のための基本的・網羅的なマニュアル。歯科診療所における安全管理の基本テキストとして、日々の診療で医療事故を起こさないための参考書として、広くお読みいただけます。

■B5判 / 104頁 / カラー ■定価 6,160円 (本体 5,600円+税10%)
■ISBN978-4-263-45678-1